
排查隐患，每个细节都至关重要
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加快科技和制度创新
最近，位于松江的G60脑智

科创基地取得脑科学领域引领性

成果，发布世界首套猕猴大脑皮

层单细胞空间分布图谱。这是在

长三角G60科创走廊国家战略牵

引下，松江着眼“从0到10”全过

程创新、共筑科技创新策源地的

生动缩影。

“松江今年R&D投入强度预

计超过7%，其中88%的研发投入

来自市场主体。市级以上专精特

新企业数达到1056家，位列全市

第二。”松江区委书记程向民在发

布会上介绍，松江加快科技创新

和制度创新双轮驱动。

其中，在强化科技创新方面，

松江着力打造科技创新共同体，

G60脑智科创基地实验动物中心

启动试运行，上海低碳技术创新

功能型平台成功跻身国家实验室

行列。体细胞克隆猴、大硅片、光

刻胶、新型航空发动机等重大自

主创新成果持续涌现。

在强化制度创新方面，松江

率先建立长三角G60科创走廊

“一网通办”机制，实现九城市89

个综合服务通办专窗全覆盖，跨

区域可办理事项数量已经超过

178项，跨区域办件累计突破100

万件。同时，实体化运作国家级

长三角G60科创走廊科技成果转

化基金。运行G60知识产权行政

保护协作中心，启用G60职工科

创成果发布交易中心，连续举办

五届G60科技成果拍卖会，成交

总额近180亿元，交易总额年均增

长率达155%。

共建世界级产业集群
程向民介绍，为构建现代化

产业体系，共建世界级产业集群，

松江着眼于以下三个方面：

■ 强化产业协作与分工
推动16个G60产业联盟、11

个产业合作示范园区常态化开展

要素高效精准对接。九城市为中

国商飞大飞机产业链提供合格和

潜在供应商增幅超过40%。强化

信创、金融、设计研发等生产性服

务业对产业转型升级的赋能作

用，加快建设G60商用密码产业

园区、云汉芯城等B2B服务平台。

■ 瞄准产业链核心环节
聚焦集成电路、人工智能、生

物医药等“6+X”战略性新兴产业，

集成电路领域已形成从设计、制

造到封测的完整产业链，聚集重

点企业121家。人工智能领域聚

集科大智能、库卡机器人等人工

智能企业约842家。生物医药领

域集聚相关企业2952家，引进培

育复宏汉霖、同联制药、昊海生

科、新开源等重点企业。

■ 加快开辟新领域新赛道
打造低轨宽频多媒体卫星

“G60星链”，实验卫星完成发射并

成功组网，未来将实现一万两千

多颗卫星的组网。腾讯G60智算

中心、上海市级算力中心项目落

地松江，将加快算力、算法、数据

融合应用，为国内AI大模型发展

提供有力支撑。

提升市民生活品质
高质量发展的目的和落脚点

是人民的高品质生活。程向民

介绍，今年以来，松江启动各类

投资项目 462个，总投资额超

1100亿元。

在市民关心的交通方面，为

强化“松江枢纽”门户功能，松江

高质量建设9台23线高铁客运

和多式联运现代物流复式枢纽，

客运枢纽将于2024年底通车。

加快推进轨交12号线西延伸、沪

松公路快速化等重大项目建设，

深化“四网融合”综合交通体系

建设。

提升公共服务能级方面，“十

三五”以来，松江共新建、改扩建

学校115所，交大医学院松江研究

院、区公共卫生中心新址等开工。

此外，松江着眼农业强、农村

美、农民富，积极探索超大城市

乡村振兴之路。松江农业绿色

发展指数位列全国第一，粮食亩

产、绿色产品认证率连续多年位

列全市第一。松江大米、松林猪

肉、仓桥水晶梨、浦江大闸蟹等

已成为上海市民餐桌上高品质

农产品。

本报记者 杨洁
实习生 陈佳琳

松江已成为上海科创中心建设和长三角一
体化高质量发展两大国家战略的交汇点

聚焦G  科创走廊
共筑科技创新策源地

三甲医院、科幻电影周、汽车
芯片中心都来了——

新一批重大功能性事项
助推五个新城发展

7月23日，齐齐哈尔第三十四
中学体育馆发生坍塌事故，11名师
生不幸遇难。根据初步调查，事故发
生的原因是施工单位违规将珍珠岩堆
置体育馆屋顶。受降雨影响，珍珠岩
浸水增重，导致屋顶荷载增大、引发坍
塌。违规堆物，属于施工中常见的“低
级错误”，如今成了“溃堤蚁穴”。惨痛
的教训再度警示世人，守好安全防
线，不起眼的细节至关重要。
这起事故之所以令人震惊，一

个重要的原因是，“重大事故隐患专
项排查整治2023”行动正在全国开

展。在国家如此高度重视，三令五
申要求严格排查隐患的情况下，还
是发生了这样的恶性安全事故，足
以说明切实抓好安全生产的必要性
与紧迫性，这是人命关天的头等大
事。近几日，笔者跟随上海应急部
门的督查组人员，对安全生产情况
进行突击检查，发现所谓“重大事故
隐患”，其实就藏在细小之处。
在一个正在布展的场馆，督查

人员发现一个工人正在展台高处安
装照明系统。一查，发现存在无证
上岗、脚手架保护不规范等等问题，
随即要求施工方停止违规作业，并
配合相关部门后续处理。对于督查
人员的警告，施工方似乎并没有意

识到问题的严重性，看上去满不在
乎。几分钟后，当督查人员再次来
到现场，发现工人仍然在违规施
工。执法人员当即决定对这家施工
企业进行从重处罚。
一位业内人士表示，发生这样

的情况，原因在于一些施工单位对
于这种级别的违规操作早就习以为
常，从管理人员到工人全然没有把
安全放在第一位，效率和成本才是
他们最关心的问题。于是，当违规
操作变成了常规操作，事故隐患就
此埋下。
在另一场突击检查中，督查组

来到一家知名企业的厂区。工厂看
上去整洁有序，在安全生产上没有

明显的问题，但当督查组开启“找茬
模式”，各种安全隐患就不断被找
出，需要整改的项目清单拉了一长
串，让之前还自信满满的负责人顿
时傻了眼。
被发现的问题几乎都是些细节

上的疏漏，比如标识不明、保护材料
老化、逃生通道布局不合理等等。
督查组专家表示，他们此行的目的，
就是专门来找“小漏洞”的。那些明
显的安全隐患并不难发现，通常早
就被处置完毕。而真正致命的，就
是那些容易被忽视，需要“好眼力”
才能挑出的“小毛病”。督查的目的
不是和企业过不去，而是帮助企业
排查隐患，提升安全生产的能力，将

“病灶”在早期消除，以免其日后成
为大患。
台风季即将来临，极端天气发

生的概率将大为增加。上海应急管
理局局长马坚泓近日表示，应急管
理部门将在一些薄弱环节加大防范
方面的投入，特别是在防汛防台方
面，将提前从应急预案、物资储备、
抢险队伍等方面做好各项准备，宁
可十防九空，也不能有一点点麻痹
大意。
防范重大事故隐患，不是应急

部门的一家之事，所有社会成员都
有责任对其“拾遗补缺”，摒弃侥幸
与懈怠的思想。在筑牢安全防线这
件事上，真正做到细微之处见真章。
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贯穿长三角一市三省九城的长三
角G60科创走廊，已成为上海科创中心
建设和长三角一体化高质量发展两大
国家战略的交汇点；G60科创走廊策源
地松江，作为上海的西南门户，更是处

处涌动创新热潮。
昨天，“高质量发展在申城”系列市

政府新闻发布会第三场来到松江，举行
“强化策源功能 共育科创生态”松江区
专场。

中山医院青浦新城院区计划于

今年年内正式开工；上海国际影视

节中心与松江新城联合策划举办科

幻电影周；南汇新城导入水上运动

中心、半程马拉松；嘉定新城导入上

海汽车芯片工程中心；奉贤新城引

进千年健康区域总部、多宁生物全

球总部……

昨天，上海发布了2023年向五

个新城导入的30个重大功能性事

项。与去年相比，新一批功能性事

项数量有增加、类型有拓展、能级有

提升。五个新城的资源配置、产业

科创和公共服务等功能正源源不断

地聚集和提升，新局面正在形成。

紧密聚焦
新城功能定位
按照独立的综合性节点城市定

位，当前五个新城建设已进入全面

发力、功能提升的关键阶段，不仅要

全面塑造空间“形”态，更需要加快

凝聚功能“神”态。

上海市发改委透露，去年向新

城导入首批25项重大功能性事项

全部签约、推进顺利。2023年向新

城导入重大功能性事项比上年增加

5项，积极引导各新城充分利用各

自区域优势和资源禀赋，吸引特色

功能集聚。

汽车产业是上海重点发展的

支柱性产业之一。嘉定新城和南

汇新城各有侧重，向汽车产业发力

布局。一个多月前，上海汽车芯片

工程中心在嘉定新城挂牌，该中心

将打造第三方汽车芯片公共孵化

平台，为全国汽车芯片企业提供服

务，推进汽车芯片国产化，致力于

解决汽车“缺芯”问题。在临港AI

创新港，宁德时代设立的智能底盘

研发中心已入驻600多名研发办

公人员，智能汽车的未来图景更加

清晰。

奉贤新城则在“美”字上做文

章，引进千年健康区域总部、多宁生

物全球总部，不断延长“东方美谷”

产业链条。此次导入的千年健康区

域总部项目将在奉贤打造全生态创

新医疗器械产业生态链，打造国家

级医疗器械检验检测中心、医疗器

械共性关键技术研发中心和高端医

疗装备应用示范基地，计划投资75

亿元，预计达产产值18亿元；多宁

生物在奉贤落地无血清培养基生产

基地，总投资4亿元，项目涵盖综合

办公大楼、研发检测中心等，满产后

年产值预计可达6亿元，可提供就

业岗位约500个。

公共服务
加大导入力度
与去年相比，2023年新导入事

项类型更为丰富，涵盖总部机构、学

校医院、文体旅活动等多项功能。

特别是随着新城建设的全面深入，

今年的功能导入工作重心正从产业

先行转向多元功能齐头并进。在新

发布事项中，公共服务功能类有14

项，比去年增加10项。

中山医院青浦新城院区计划于

今年年内正式开工，建成后将成为

青浦地区首家三级甲等医院。青浦

新城院区项目拟设置1200张床位，

有助于推动优质医疗资源扩容下

沉，加快新城医疗卫生资源补短板、

增功能、提能级。

奉贤区积极导入复旦儿科医

院，与国妇婴奉贤院区产科联合构

建国际一流的胎儿—围产医学学科

体系。复旦儿科医院奉贤院区项目

计划于2023年第四季度开工，2026

年建成并投入使用。

上海东华大学与奉贤区合作举

办东华大学附属奉贤致远中学，将

东华致远中学打造成为一所高品质

特色高中。致远高中的迁建工程目

前已进入主体结构施工阶段，计划

2024年9月交付办学。松江新城正

在与上海师范大学合作举办全学段

高品质基础教育未来智能教育生态

园区，共建一所上海市实验性示范

性高中松江分校，项目总用地面积

3.3万平方米，建筑面积4.3万平方

米，设计规模为24班高中。

据上海市发改委介绍，导入新

城的重大功能性事项重点聚焦市属

国企、央企、民企、外企总部，以及科

研院所、学校医院、文体赛事等多类

型，当前新城导入工作已经提出一

张包含70个事项的清单，拟在“十

四五”期间向五个新城导入，同时还

会逐渐吸纳更多清单外事项，加快

更多功能向五个新城集聚。

本报记者 叶薇


